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“儿时的临汾，记忆最深的是碧
波荡漾的小河；青年时的临汾，灰尘
漫天的冬季仍然记忆犹新；如今的临
汾，时常看到碧空如洗的蓝天和美如
画卷的汾河。”市市场监管局产品质
量安全监督管理科副科长郭昱对临
汾生态环境的变迁感触很深，在他看
来，我市在蓝天保卫战中所取得的成
果来之不易，每一个人都应该珍惜当
下，自觉保护生态环境，作为公职人
员的他更责无旁贷。

今年 49岁的郭昱，从 2013年以
来，一直从事流通领域车用燃油产
品质量安全监管工作，全市有多少
家加油站、哪家企业有自备油库、哪
个企业生产销售车用尿素等，他都
了然于胸。

对于如何保证车用燃油等产品
的质量，郭昱介绍，市市场监管局产
品质量安全监督管理科 2月 23日就
下发了《2020年车用燃油等产品质量
监管实施方案》，要求各县（市、区）市

场监管局从 3月份开始，对全市加油
站车用油品开展质量抽查，每月抽检
10%，实现全年全覆盖。

自 3月以来，每周二郭昱都会催
促各县（市、区）市场监管局上报抽检
结果。每一份抽检报告，他都一一比
对，发现问题就会及时与县局沟通联
系，确保每份抽检结果真实有效。同
时，郭昱还把全市车用燃油等产品质
检工作的进展情况进行整理汇总，并
上报给有关部门。

众所周知，整理汇总是一项繁琐
耗时的工作，但郭昱并不这么认为。

“现在市局的抽检还没有开始，
把好各县（市、区）的抽检关就是履职
尽责。”郭昱说，认真查看每一份抽检
报告，会让他对全市的油品质量有清
晰的把握。他汇总形成的报告，一方
面能给上级领导的决策提供依据，另
一方面可以给相关企业形成压力，确
保他们不敢逾越法律去生产、销售劣
质车用燃油等产品。

“车用燃油等产品的质量安全，
不仅关系到群众的切身利益，更是
影响空气环境的重要因素。”郭昱
说，今后他将一如既往地履职尽责，
把好全市车用燃油等产品的质量安
全关，为打赢打好蓝天保卫战贡献
自己的力量。

“我认为，对污染环境的行为一
定不能心慈手软，该罚就罚，该曝光
就曝光，越严格才越有效。”7 月 16
日，市民张涛在接受采访时，观点十
分明确。

他拿今年的秸秆禁烧举例说：
“今年我们村里一起烧秸秆的事件都
没有。原因何在？就是因为管得严。收
完麦子那几天，村里的广播一天响三

四次，都是不让烧秸秆；村干部拿着
全村的名单分任务，一人几十户，必
须给户主传达到；村里还在地头上挂
着横幅，上面写着烧秸秆拘留罚款一
类的处罚措施。这不，现在玉米已经
长出20厘米了，秸秆焚烧肯定不会再
有了。”

“很多地方管不住，比如冬天不
让烧煤、烧柴，但总有个别人不当回

事儿。村干部来了就灭掉，村干部走
了再烧起来。”张涛说，只讲道理不处
罚，让好多人肆无忌惮。

张涛直言：“该罚就得罚。农村有
点儿啥事传得很快，只要真的罚了一
户，其他人就得掂量掂量。如果再能
曝光，让所有人看到禁止烧煤‘不玩
虚的’，那效果一定会很好。”

“纵容个别不守规矩的人，最大

的害处是影响了其他人遵守规矩的
积极性。”张涛认为，这就是“劣币驱
逐良币”的效应。

他说：“我本身就是一名环保志
愿者，平时处处注意，也愿意去宣传
带动一些人约束自己的行为。但很多
时候，跟村里人说别烧煤、烧柴的时
候，总会被怼回来，他们都觉得因烧
煤被拘留罚款都是‘吓唬人’，不会真
的罚。”

在张涛看来，一次处罚措施比一
百次讲道理都有效。他说：“要让大家
从‘不能烧’的想法转化为‘不敢烧’
的想法。所以，不论禁煤，还是露天烧
烤和其他的污染行为，要用实打实的
执法来为生态环境护航。”

“希望大家不管在哪儿，都能有
一个好的行为习惯，这不仅是对他人
的尊重，也展现出了个人的自我修
养。”在市区五一路一家酒店当保洁
员的李彩霞坦言，每天收拾房间时，
总有一些客人的不文明行为让人感
到生气又无奈，虽然酒店是公共场
所，但最起码的爱护公物也是应该做
到的吧。

“最近，酒店在换地面，将原本铺

的木地板全都换成了地板砖，原因在
于很多顾客将烟头随手往地上乱丢，
还不及时将其踩灭，导致木地板上烧
的全是大大小小的洞，非常难看。”李
彩霞介绍道，其实每个房间里都放置
了烟灰缸，并且墙上也张贴着“烟头
垃圾不落地，素质形象增一倍”的警
示语，即便如此，对于一些入住的客
人来说，仍视而不见。

“酒店经营者原本想着铺上木地

板会显得房间高档一点儿，客人住着
也舒心，没想到……”李彩霞坦言，随
手乱丢烟头和随地乱吐痰一样，都是
很不好的行为习惯，把它拿出来说
事，难免显得小题大做，可又在很多
时候，会因为这一点儿小事的一时疏

忽酿成大错。前段时间，她就在回家
路上见到两个人因为吐的一口痰发
生争执，大动干戈。

“只要我们平时多注意一点儿自
己的行为，这些都是可避免的。”李彩
霞坦言，虽然是在酒店、马路这些公
共场所，但并不代表你就可以任性而
为。尤其是一些人必须转变思想，不
是你掏钱消费了，就代表你想怎样就
能怎样的。无论是谁，无论身在何处，
做事总还是要守规矩、讲道德的，养
成一个好的习惯，为自己，也为他人，
更为了我们共同生活的家园。

保护环境保护环境 人人有责人人有责

市市场监管局工作人员郭昱——

成果来之不易成果来之不易 理当倍加珍惜理当倍加珍惜
本报记者 刘 超

酒店保洁员李彩霞——

烟头垃圾不落地烟头垃圾不落地 素质形象增一倍素质形象增一倍
本报记者 卢 婷

环保志愿者张涛——

对污染环境行为要严罚严处对污染环境行为要严罚严处
本报记者 柴云祥
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一、水质监测情况
根据汾河干流、浍河7个水质自动监

测站监测结果，7月 10日至 7月 16日，汾
河干流和浍河7个跨界断面：霍州北益昌
桥南断面、洪洞天井断面、襄汾柴庄断面、
曲沃北庄断面、侯马上平望断面、侯马浍
河西曲村断面氨氮、总磷两项指标均值都
达到地表水Ⅴ类标准；劣Ⅴ类断面 1 个
为：尧都区下靳桥断面。

二、重点工程进展情况
2020年我市水污染治理43项重点工

程，截至 7月 16日，正在办理前期手续的
9 个，已开工建设的 20 个，已完工的 14
个，开工率79%，完工率32.6%。较上周相
比：已开工建设项目增加了 1个；正在办
理前期手续的 9个项目，有 2个项目有所
推进；已开工建设的20个项目，有11个项
目有新进展。

三、相关工作要求
1、7月底前要求完工的大宁县昕水

河县城下游段排污口整治工程、吉县义亭
河支流排污口整治工程等 2项水污染治
理重点工程，目前仍在建。大宁、吉县要抓
紧时间建设，确保按时完工。

2、近期，我市降雨较多，且持续时
间较长，汾河、浍河等重点河流跨界断
面水质不能稳定达标，严重超标现象时
有发生。霍州、洪洞、尧都、襄汾、曲沃、
翼城、侯马等县（市、区）政府要对建成
区的排水设施进行全面排查和清淤，查
找排水管网老化、破损、缺陷、淤积和
雨污混接、错接等突出问题，并立即整
改；尽快在雨污管网未分离的区域，因
地制宜开展初期雨水收集、储蓄、净
化、回用等工程建设，有效防范初期雨
水污染河流。

本报讯（记者 刘 超）清洁取暖
对我市而言，不仅仅是一场能源领域的
革命，更是打赢蓝天保卫战的重要举
措。为确保清洁取暖工作顺利推进，近
日，市清洁取暖试点城市工作领导小组
办公室主任、副主任分别领队，前往全
市各县（市、区）现场调研清洁取暖改造
工作。短短半个月的时间，他们实现了
对全市所有清洁取暖乡镇（街道）的全
覆盖，汇总了各县（市、区）的亮点工作
和存在的问题，为我市下一步清洁取暖
改造工作摸清了底数，奠定了基础。

调研中，市清洁办本着高度负责的
态度，深入涉及改造的 116个乡镇（街
道）、203个村庄（社区）进行现场调研。
每到一个乡镇（街道），他们都会整体了
解各村庄（社区）进展情况，并随机抽取
1至2个村庄（社区），进村入户倾听群
众呼声，走街串巷查看工程进展，详细
了解企业在工程推进过程中存在的问
题和难点。同时，他们分别在 17个县

（市、区）召开了座谈会，与当地政府、相
关部门、企业等沟通交流，现场协调解
决工作推进中存在的问题和困难，商讨
下一步需要强化或改进的措施。

据悉，此次调研市清洁办共反馈问
题72条，提出合理化建议38条，并要求
各县（市、区）立整立改。

深入细致的现场调研，让市清洁办
发现了很多清洁取暖工作中的亮点和
问题。洪洞县实行包保机制和网格化管
理，做到了压实责任、高效调度、全面推
进；襄汾县注重安全和运营管理，可实
现在线监控、缴费、查询以及远程控制
等功能，对后期运营管理极为有利；曲
沃县创新模式减轻居民改造负担，县政
府担保，居民先行交付1000元押金，城
燃企业即可实施改造……挖掘亮点的
同时，市清洁办还动真碰硬，抓住问题
症结，将领导重视不够、工作推进缓慢
等影响清洁取暖改造进程的根源一一
找出。

针对问题，市清洁办力推五项措
施，对各县（市、区）提出新的要求，全力
保障清洁取暖改造如期完成。

合理安排工期。他们要求各路径管
网（线路）改造和终端取暖设备安装要
同步进行。按照倒排工期时间节点，统
筹安排队伍入场施工，避免因施工队伍
不足影响工程进度。同时要从乡镇或村
选派人员，组织专职培训班，既能解决
安装队伍少的问题，又能解决售后服务
问题。

完善体制机制。各县（市、区）加强
组织协调，畅通各部门、乡镇村委和施
工企业之间的沟通渠道。改造任务量较
大的县（市、区）执行清洁取暖改造工作
日报告、周通报、旬例会制度，做到一天
一上报、一周一通报，及时掌握辖区工
程进度，把控时间节点，确保按期完成
改造任务。

全力保障气源。各县（市、区）组织
相关部门积极与城燃企业对接，全面掌

握辖区内“煤改气”数量，做好用气量预
测，并积极组织有关企业与上游公司对
接，多方协调，切实保障冬季供暖用气。

加强调研督导。各县（市、区）全面
掌握清洁取暖改造和既有建筑能效提
升改造施工进度，督促相关部门和施工
企业，加大监督检查力度，加快施工进
度，层层传导压力，落实工作责任。同时
组织相关部门成立检查组，到改造一线
督导检查，及时发现问题解决问题。

强化舆论宣传。市清洁办充分发挥
各类媒体舆论导向作用，组织乡镇（街
道）、村委（社区），加大宣传力度，普及
清洁取暖知识，宣讲环境保护的重要意
义，让人民群众深入了解并接受清洁取
暖改造，确保清洁取暖改得好、用得好，
真正成为民生工程、民心工程，取得实
实在在的效果。

本报讯（记者 卢 婷） 为进一步消
除铁路沿线外部环境安全隐患，连日来，
市生态环境局翼城分局组织力量，在侯月
铁路沿线开展了环境安全隐患专项整治
行动。

排查中，该局统一安排部署，组织里
砦、城镇、唐兴、王庄、隆化环境监察中队
按区域、按职责开展隐患排查，查看铁路
沿线两侧村庄，农田、沟渠周围的农作物
秸秆、果树枝条、废弃农膜地膜等农业生
产废弃物是否彻底清理；严查随意焚烧杂

物、焚火烧荒行为；全面排查各类环境违
法行为。针对排查中发现的问题，建档立
账，实行清单式管理，对突出问题和重大
安全隐患问题实行报告制，并按照“一事
一策”进行分类处置，要求依法依规整改，
彻底消除涉路环境安全隐患，确保侯月铁
路沿线翼城段环境安全。

本报讯（记者 柴云祥）为有效缓解
夏秋季臭氧污染持续加重趋势，日前，市
生态环境局乡宁分局开展了“臭氧污染防
治攻坚月”活动，进一步强化重点时段臭
氧生成前体物挥发性有机物、氮氧化物污
染治理与防控。

此次活动将实施“源头严防、过程严
管、后果严惩”的全过程防治减排措施，强
化联动执法、合力减排。实施全县涉VOCs
重点行业错峰、错时生产，加、卸油环节严

格管控和限时作业，严控中重型柴油车及
尾气排放污染及老旧车淘汰置换，加强对
餐饮业油烟净化整治力度等管控。

由乡宁县生态环境保护综合行政执
法队组成的专项检查组，每天将对工业
焊接喷涂、印刷业、汽修喷漆作业、家具
制造、塑料制品等重点企业实施专项督
查和常规检查，对治污设施不达标、无组
织排放管控不力的企业将实施停业整顿
措施。

本报讯 （记者 刘 超） 近日，为深
入开展生态环境保护执法大练兵活动，
市生态环境局曲沃分局不断优化执法方
式，充分运用“互联网+监管”，强化非现
场监管，破解查处难题，全面提升生态环
境执法队伍精准执法、科学执法、依法执
法的能力。

该局先后对28家正面清单企业及重
点工业企业采用无人机飞检、用电监控系
统、电话帮扶、面对面咨询等方式强化非

现场监管，通过线上线下监管、分类监管、
差异化监管，科学合理配置执法资源，破
解了地形复杂、交通不便、视觉障碍等难
题，实现对守法企业无事不扰，对违法企
业利剑高悬，极大地提高了现场巡查的工
作效率和质量。

下一步，该局将持续采用高科技手段
与传统执法手段相结合的执法方式，推动

“互联网＋监管”，最大限度减少现场检
查频次，使污染问题能够早发现、早处理。

市生态环境局乡宁分局

开展“臭氧污染防治攻坚月”活动

市生态环境局曲沃分局

强化非现场监管 破解查处难题

市生态环境局翼城分局

排查侯月铁路沿线隐患

抓亮点全面推广 查问题督导推进

我市清洁取暖改造稳步推进

随着我市靓城提质工作的不断深入，市区
环境得到了极大改善，市民纷纷为之点赞。然
而，在我市万众一心合力改善城市环境的当
下，市区解放东路吉祥花园小区东北侧的一条
破旧小路，却成为随意倾倒垃圾的场所。

距离市区交通主干道——解放东路仅
有100余米的小路，何以成为“藏污纳垢”的
场所？这值得人们深思。谁去清理？谁来管
理？市民的呼声能否听到？

6月23日，本报已报道过此事，但快一个

月了，垃圾不减反增，周边居民反应强烈。在
此，记者呼吁有关部门重视起来，既要关注
主要街道的环境卫生，也要消除背巷死角的
垃圾蔓延，守护好我们的美丽家园。

图为市区解放东路吉祥花园小区东北
侧小路上的垃圾现场。
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